

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 66 (1958)
Heft: 3

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE

Le *Journal d'Yverdon* fournit toujours une abondante moisson d'articles historiques. M. Léon Michaud, dans *Un curieux roman yverdonnois du XVIII^e siècle* (5 avril 1958), présente un roman de Samuel de Constant, *Laure de Germosan*, dont l'action se déroule à Yverdon et dans les environs ; M. Michaud se demande si l'on peut chercher dans ce roman une description fidèle d'Yverdon vers 1785 et n'ose répondre affirmativement. Dans les numéros des 27 et 28 juin 1958, M. Léon Michaud, sous le titre *Les Treytorrens et la nègresse*, narre les vains efforts faits pendant quarante-quatre ans pour procurer une bourgeoisie vaudoise à un négrillon, Samuel Buisson, fils illégitime d'une nègresse ramenée à Yverdon par le chevalier David-Philippe de Treytorrens.

Dans le numéro du 6 mai 1958, M. Jean-Pierre Perret parle d'*Un célèbre chirurgien natif d'Yvonand : David-Henri Gallandat (1732-1782)*, d'après une biographie manuscrite. M. Georges Duplain a eu la chance de mettre la main sur un album de dessins d'Yverdon et de la région, datés de 1814, et de préciser la vie de leur auteur ; il s'agit de Charles-Guillaume Théremin (1784-1852), d'une famille de réfugiés français, né et mort à Berlin, et qui a voyagé un peu dans toute l'Europe et au Brésil ; M. Duplain a donné les résultats de son enquête et publié plusieurs des dessins de l'album Théremin, sous le titre *Des dessins d'Yverdon et environs, leur auteur et sa famille, révélation de pages de « petite histoire » inédites*, dans les numéros des 29 juillet, 2, 5, 9 et 20 août 1958.

M. Georges Kasser étudie *Le château d'Yverdon d'après les documents savoyards* (11, 12 et 13 septembre 1958). Le numéro du 29 juillet, sous la signature A. D., donne le résumé d'une notice sur *L'Asile des Bains d'Yverdon* lue par le pasteur Roy lors du centenaire de cette institution, le 5 juillet 1958. Le même auteur avait parlé de la fondatrice de cet asile, *Valérie Boissier, comtesse de Gasparin*, dans le numéro du 2 juillet. Dans les numéros des 19 juin et 30 juillet 1958, M. D. S. donne deux articles tirés d'un manuscrit de François Waridel, de Prahins, *François Waridel au « Sondrebond » et Les malheurs de François Waridel*. Dans le numéro du 12 juillet, *Voyages d'autrefois, petites notes d'histoire*, M. W. L. parle notamment du coût d'un voyage de Londres à Lausanne, en 1829, fait par le naturaliste Louis Agassiz et sa famille, en

seize jours. Dans le numéro du 12 avril 1958, un article non signé, *Notes d'histoire locale, Le garde de la porte de Gleyres*, donne le détail du cahier des charges, en 1785, du garde de jour de cette porte d'Yverdon.

Enfin, dans le numéro du 16 avril du *Journal d'Yverdon*, M. Paul-Emile Schazmann parle de *Franz Mayor de Montricher*, constructeur de l'aqueduc de Roquefavour qui amène les eaux de la Durance à Marseille depuis 1847. M. Schazmann a consacré également un article à Jean-Rodolphe Perronet dans *L'Eveil* du 4 juillet 1958, sous le titre *Un ingénieur suisse construisit le pont de la Concorde*.

Dans la *Feuille d'Avis de Lausanne*, M. Richard Berger continue sa série d'articles ornés de dessins à la plume pour décrire vieux châteaux et sites divers de notre pays : *Le Bon-Château de Baulmes, sanctuaire de la préhistoire* (12 avril 1958) ; *Les pierres à écuelles dans le Pays de Vaud* (23 avril) ; *Les menhirs vaudois* (26 avril) ; *La curieuse rue de Jérusalem à Aigle* (9 mai) ; *Le prétendu bon vieux temps* (10 mai) ; *Le château de Nyon* (3 juin) ; *Les escaliers à vis*, à Morges notamment (6 juin) ; *La tour de Marsens* (18 juin) ; *Les derniers moulins vaudois* (3 juillet) ; *Escale à Villeneuve* (5 juillet) ; *Nos capites vaudoises* (9 juillet) ; *La triste destinée de la Maison du Diable*, à Cuarnens (28 juillet) ; *L'histoire tragique du château des Clées*, et *Ce qui reste aujourd'hui de l'ancienne forteresse des Clées* (6 et 9 août) ; *C'est à une femme que le Grand Conseil vaudois doit le style de son bâtiment* (14 août) ; *Le château de Gingins* (21 août) ; *Comment le château de Chillon a été construit* (23 août) ; *L'amour des ruines* (6 septembre), à propos de la construction à l'époque romantique des tours Haldimand, de Mon-Repos et de Rovéréaz, et de la chapelle creusée dans la molasse à Jouxtens.

M. Jean-Pierre Chuard a publié dans le *Journal de Montreux* du 2 juin 1958 *Frédéric-César de Laharpe et les Echarpes Blanches* ; et dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 24 juillet, *Moudon il y a cent ans*.

M. Albert Burmeister publie des *Notes d'histoire* dans le *Journal de Payerne* ; le 28 mai 1958, c'est un *Discours d'autrefois*, discours de bienvenue de l'avoyer Joseph de Dompierre, le 17 mars 1766, aux médiateurs bernois et zurichois en route pour Genève ; le 2 août 1958, c'est *Un conflit communal en 1667*, conflit entre les Conseils de Payerne, de tendance oligarchique, et les « petits bourgeois ».

Dans la *Feuille d'Avis de Vevey* des 21 avril et 2 mai 1958, M. Octave Kramer utilise le livre de raison, de 1816 à 1845, du vigneron Emanuel-Vincent Emery, en Gilamont, sous le titre *Un paysan-vigneron veveysan au XIX^e siècle*.

Le *Courrier de La Côte* a publié trois articles de M. Frédéric Barbey, *L'ambassadeur Barthélémy, l'ami des Suisses* (12 avril 1958) et *Fornésy*

d'Orbe, un brave méconnu (9 août et 27 septembre) ; il s'agit d'Henri Fornésy, qui se distingua en Italie en 1796 et reprit Orbe aux insurgés en 1802. Le même journal renferme une *Brève notice historique sur l'Eglise paroissiale de Nyon*, dans le numéro du 24 mai 1958.

Dans le *Magazine de La Côte, Feuille d'Avis de Morges*, du 30 avril 1958, M. P. Perrin raconte l'inauguration du chemin de fer de Morges à Coppet sous le titre *Fête du rail à Morges le 14 avril 1858*. La *Feuille d'Avis de Lausanne* du 20 août 1958 signale une *Découverte archéologique à Saint-Roch*, celle des fondations de l'ancienne chapelle de Saint-Roch, à Lausanne.

Les travaux de restauration en cours dans l'église de Morges ont suscité la publication de deux études ; l'une de M. Emile Küpfer, *L'ancienne église de Morges*, dans la *Feuille d'Avis de Morges* des 13, 20 et 27 septembre 1958 ; l'autre de M. Richard Berger, *Le style de l'église protestante de Morges*, dans le *Journal de Morges* des 16 et 26 septembre.

Dans le *Globe, Mémoires de la Société de géographie de Genève*, t. 95 (1956), p. 57-75, M. Georges Grosjean a étudié *La limitation romaine autour d'Avenches, son influence sur le développement et la structure de notre paysage*.

M. Georges Kasser a fait paraître *A propos des armoiries de la ville d'Yverdon*, étude basée sur des documents du XV^e siècle, dans les *Archives héraudiques suisses, Annuaire*, t. LXXI (1957), p. 49-51.

Ur-Schweiz, t. XXII (1958), p. 17 à 24, publie une étude illustrée sur *Avenches, les thermes « En Perruet »*, *Fouilles de l'hiver 1957-58*, de M. G.-Theodor Schwarz, qui a dirigé les travaux.

Offre spéciale

Les membres de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie peuvent se procurer, au prix exceptionnel de Fr. 1.— l'exemplaire, les ouvrages suivants de la jolie petite collection « Vieille Suisse » :

MARC PETER : *Une amie de Voltaire, Mme Gallatin-Vaudenat*.

M. et M^{me} W. DE SÉVERY : *Madame de Corcelles et ses amis*.

A. FRANÇOIS : *Jean-Jacques et Leurs Excellences*.

DORETTE BERTHOUD : *César d'Yvernois ou le poète enjoué*.

S'adresser à M. Edmond Bohy, ancien directeur des Editions Spes, 7, chemin du Signal, Lausanne. Chèques postaux II. 31 04.